
“Siempre he escuchado sobre una crisis
después del egreso de las carreras de artes
plásticas. La verdad tengo un poco de miedo.
No sé qué puedo hacer afuera con lo que he
aprendido acá, aparte de intentar gustarle a
las galerías.” 2016



“1. EL MUNDODEL ARTE
¿Qué quiere decir introducción en el mundo del arte? Se trata del
acceso a un mundo que mucha gente desconoce, un mundo que
existe al lado del mundo corriente en el cual vemos y no nos
enteramos, miramos la televisión y nos distraemos, oímos tantas
cosas que nos manipulan, y por eso no tenemos tiempo para entrar
en el otro mundo que existe al lado de este.” 1993



“Pero este aislamiento no es debido únicamente a la incomprensión
del público, también se debe a su propia falta de responsabilidad al
no darse cuenta de que hay un camino para ponerse al servicio de la
sociedad en la que vive. A mi modo de ver, el camino para salir del
caos muchas veces originado por las «argollas» de los galeristas es el
de la integración de las artes plásticas en la arquitectura y, con esta
integración, la incorporación nuevamente del arte en la sociedad.”
1993



“Recién en el año 75, por primera vez, la
República peruana se plantea incorporar
dentro de las artes al arte tradicional
peruano con el retablista Joaquín López
Antay, (…) que generó la repulsa de un grupo
de artistas de Lima encabezados por Szyszlo,
y hasta el día de hoy no ha habido otro
premio nacional de cultura entregado a
ningún artista tradicional. Fue debut y
despedida.” 2015
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“Este modo particular de interpretación de la realidad favorece la
formación de un artista desligado de su contexto social,
individualista, condicionado a servir a una minoría privilegiada y
que explica su talento como consecuencia de facultades innatas,
las cuales se darían en una mínima parte de los hombres.” 1973



“El MALI ahora por alguna razón ha empezado
a incluir a través de la subasta, algunas
piezas bajo esa etiqueta de arte popular.
Entonces, vean cómo los procesos tienen este
tipo de discusión y esto va ligado al tema
que les preocupa, el tema del mercado. En un
mercado tan miserable como el nuestro porque
dense cuenta quiénes compran arte, y por qué
razones compran arte, los grandes
coleccionistas si es que existen lo compran
a través de compra corporativa, o sea muy
pocos compran de sus billetes, sino de sus
empresas, y eso es doblemente terrible
porque nuestros propios coleccionistas, no
son coleccionistas porque aman al objeto
sino porque les interesa la inversión. No
estaría mal, bacán si es en esos términos,
así son las reglas del mercado. El problema
es que termina visto con una visión
utilitaria y rentista y no un proceso del
propio artefacto u objeto artístico.” 2015





“El problema no consiste en discutir con
amigos si existe el mercado, sino el
problema es que solo exista el mercado y que
las narrativas salgan desde ahí y solo sean
narrativas celebratorias de este proceso, de
cómo el arte está pasando a esta
institucionalidad meramente comercial.” 2015



“Pues claro, yo lo que veo es eso que hace
poco una página web, que era
arteinformado.com, sacaba un artículo “Los
10 personajes más importantes de la escena
del arte peruano” y eran 9 coleccionistas y
Jorge Villacorta. Es curioso que los
coleccionistas son los más importantes ¿no?
No había ningún artista, aparte de Jorge
nadie más, no había galeristas tampoco,
todos eran coleccionistas. En gran medida
acá, sí. No es exclusiva, pero sí. Ciertos
coleccionistas están muy bien situados ¿no?
En los patronatos de museos más importantes
¿no?” 2014



“Por ello mismo se gestó este
pronunciamiento sobre la participación del
pabellón peruano en la 57 Bienal de Venecia
del 2017 y este pronunciamiento tenía una
serie de lineamientos. Comenzaba con una
autocrítica y es por ello que estamos aquí
reunidos, para ver qué tipo de comunidad se
puede gestar y cómo esta puede ser viable
(…) Cabe la pregunta, por ejemplo, sobre la
transparencia del patronato, sobre cómo se
gestó el patronato, qué objetivos tiene, qué
tipo de proyectos tienen a largo plazo,
enmarcados en qué tipo de lógicas están.”
2017



“Y una cosa que yo entendí de la charla en
Bisagra es que no estamos constituidos
aparentemente como interlocutores válidos,
los artistas ante las instituciones
oficiales, en este caso el Estado. En la
medida que somos un colectivo desarticulado
e individualista, y aparentemente el Estado
todavía tampoco sabe muy bien. Todavía está
pendiente un diálogo intenso y honesto para
saber qué ideas hay desde el MINCUL, conocer
también desde el lado de ellos nuestras
posiciones ¿no? Y entre nosotros sobretodo.”
2017



“No hay gremios y no estamos sabiendo qué
queremos pedirle al Estado. El Ministerio de
Economía y Finanzas nos da una porquería de
dinero y ¿hay alguna protesta en la calle
por esto? ¿estamos reclamando nuestros
derechos a la cultura? No lo estamos
haciendo. Entonces, ¿en quién recae la
culpa? Ah sí, y después hay abusos y cosas
como las del Callao, las ferias, todo parece
muy bonito, todo está bien disfrazadito ¿no?
Y todo está… Es más, el artículo que salió
en Cosas era un proyecto de desarrollo
social lo que está pasando en el Callao, el
doble discurso y la doble moral.” 2015



“Como todos ustedes saben Fugaz: Arte de
convivir es una iniciativa privada hace
pocas semanas cumplimos 2 años. (…) Esta
iniciativa nace por amor, por amor y por
ganas de generar un país con mejores
condiciones para todos, para nosotros el
arte es un vehículo que transforma, lo
consideramos como que transforma el alma y
genera sueños y esperanzas y mucha gente
creo que antes que ha cambiado su actividad
de vida para acercarse al arte también ha
sensibilizado y ha entendido lo que es para
todo nosotros poder crear, poder tener
sueños ¿no?” 2017



“Representantes del proyecto Fugaz han dicho
que no hay ninguna relación entre este y
otros proyectos inmobiliarios u otras
intervenciones en el Callao, como la
recuperación de la Costanera, por ejemplo.
La persona detrás del proyecto [Gil Shavit],
sin embargo, fue intermediario entre el
Gobierno del Callao y una constructora
[Odebrecht] para que esta ejecute la
prolongación de la Costanera. Esta obra
evidentemente va a tener un efecto sobre el
valor de las propiedades en el Centro del
Callao, a esto me refiero a la relación
entre Estado y capital. (…) El efecto de la
vía no sería reducir el tráfico o la
congestión, sino abrir nuevos espacios para
el mercado inmobiliario, de nuevo el uso del
suelo como factor de crecimiento.” 2017



“Son hoy las empresas las interesadas en
rentabilizar el conocimiento y la
investigación en función de sus futuras
ventas a través de la creación de nuevas
universidades incubadoras o también llamadas
de base tecnológica, como la nueva UTEC,
fundada recientemente por Eduardo
Hochschild, que de paso es uno de los
principales coleccionistas de arte
contemporáneo en este país.” 2013



“Repartidas desordenadamente en distintas regiones del país,
desarticuladas internamente, sin una clara orientación y sin
ningún contacto efectivo entre ellas, las escuelas artísticas, en
general, no han cumplido un papel dinamizador ni han tenido una
proyección significativa en la comunidad.” 1973



“Es una escena centralizada en Lima, tomando
también en cuenta las escuelas de provincia
de por sí hay un abismo de lo que sucede acá
en la PUCP y lo que ocurre en provincia,
entre lo que ocurre entre Corriente Alterna,
la PUCP y Bellas Artes, que creo que ahora
ha tratado de entablar puentes con este tipo
de iniciativas, y que yo sepa es una de las
primeras iniciativas después del Congreso de
las Artes y esas cosas con importantes
porque tejer es algo que tiene que partir de
agentes que estén activos, de alguna
institución específica que está funcionado
bien o necesariamente del Estado, pero una
escena se teje y se teje con sus agentes y
esa es la teatralización de estos vínculos,
estas conexiones que ustedes van a poder
crear sinergia para que las cosas se
empiecen a mover.” 2013







“La escuela hasta ahora se mantiene como una
isla: no tiene los lazos, no está
fortaleciendo esos lazos que deberían tener
con las comunidades, con organizaciones
vecinales, con las otras escuelas.” 2016



“En Trujillo están haciendo actividades muy
fuertes que están mostrando mucho el
panorama más contemporáneo porque también no
somos los únicos en Lima, sino en Arequipa,
Trujillo, Cusco, las situaciones
convencionales son muy fuertes y la idea de
una escuela que todavía sigue manejando
aspectos ligados al artista que solamente
debe pintar y solamente debe preocuparse de
la Pintura, los grabadores de Grabado, está
presente en provincia de manera muy fuerte.

(…) Nos podemos quejar que de pronto acá no
hay un espacio para exponer, pero hay muchos
espacios en provincia que necesitan
justamente de trabajos y justamente creo
conveniente ese tener que salir, hay que
salir de Lima.” 2014



“Las escuelas de arte a nivel nacional
imparten muy poco conocimiento actualizado
sobre nuestra historia del arte
contemporáneo local; en realidad, sólo lo
hace Corriente Alterna que comenzó el año
pasado con esto y la PUCP que se sumará a
partir del año que viene. En suma, es un
conocimiento escaso y frágil en donde la
comunidad artística local lo comparte por
transmisión generacional y sobre todo de
forma oral.” 2015



“Está de más recordar que el problema de las escuelas y de la
plástica son el problema de nuestra sociedad y el de la clase que
la maneja.” 1982



“La superación de tan grave situación exige en el momento
actual una política racional de renovación de cuadros, una
reestructuración e incrementación presupuestal y el incentivo de
una nueva actitud en el personal administrativo y docente. Pues,
para muchos de ellos, las escuelas necesitan apenas unos ajustes
o reformas adjetivas, conciben la educación artística como un
derecho y privilegio de unos pocos y al artista como un ser ajeno
a su responsabilidad histórica. Explican el problema de la
deserción por la supuesta naturaleza altamente selectiva del
quehacer artístico.” 1973



“Desde la mitad de la carrera yo tenía la
sensación de que estaba aprendiendo dentro
de un sistema obsoleto y de una estructura
de pensamiento que no correspondía a lo que
me iba a afectar cuando saliera, eso lo
tenía bastante claro cuando terminaba de
estudiar e incluso los profesores mismos
cuando me estaban enseñando.” 2013





1990



“1938. La idea de enseñar no lo emociona, pero son 21
días de viaje; y es así que entre el ocio y el vaivén del
barco va tomando cuerpo un método.”



“1948. El método de enseñanza tiene de particular que, durante los
estudios, se persigue el conocimiento de los elementos del arte y la
importancia que tienen ellos en la educación artística. Porque, en
todas las artes, el artista expresa sus sentimientos y visiones por
medio de "formas" sensibles, que traducen sus ensueños irreales a
una realidad estética; en las artes plásticas esta traducción de lo
subjetivo e interior se realiza a través de las formas naturales de los
objetos que lo rodean; y, necesariamente, el pintor escultor ha de
saber dominar plenamente esas formas naturales, no sólo para
poderlas realizar sin dificultad sino, además, para poderlas hacer
vehículo expresivo de las visiones de su alma. Se desprende de aquí
la significación e importancia de los elementos fundamentales de esa
expresión que son, para la pintura, la línea -la forma propiamente
dicha- que da al volumen de los objetos, el espacio y el color; con
estos elementos podía formarse el lenguaje con que el artista se
hallará capaz de ofrecer su mensaje estético al mundo." 2003



“Lo que se respiraba en el ambiente de los
estudiantes, entre los cuales me incluyo,
era que la creación parte del yo, de la
experiencia subjetiva de tratar de entrar y
resolver tus conflictos internos y
plantearlos en una obra, para finalmente
terminar buscando refugio en la típica
expresión: “Hago lo que hago porque no sé
explicarlo con palabras”; y en donde los
espacios de discusión entre los estudiantes
no existían porque se veían como “irse en
floro” o donde verbalizar conceptos, ideas y
curiosidades no eran del interés común.”
2014



“Y por esto he llegado a la conclusión, que también he encontrado
en el gran filósofo Martín Heidegger —a pesar de no haber leído
sus libros—, de que toda obra de arte es un ser viviente creado por
primera vez.” 1993



“Queríamos cuestionar una Facultad de Arte, forjada a partir de una
academia, que desarrolla una perspectiva pedagógica ambigua en
donde se cruzan dos formas de enseñanza artística gestadas en
Europa y operativas hasta mediados del siglo pasado (nos estamos
refiriendo a los programas logocéntrico y antropocéntrico de la
educación artística), cuya función principal es la reproducción de un
conjunto de saberes en detrimento de la investigación, saberes
ajenos al tejido social y que por lo tanto entienden el arte como un
campo excepcional ajeno a los procesos sociales, económicos.” 2009



“Una de las cosas significativas de Prótesis
es que era un documento que quedaba en
nuestro país, donde el formato editorial es
algo que está sub trabajado y subvalorado.
No es que no haya publicaciones, pero no son
sostenibles o no se han mantenido con el
tiempo. Otro aspecto que le da un valor
fundamental es todo el ejercicio que implica
tener que entender, tener que redactar un
texto, tener que hacer una investigación,
tener que ordenar las ideas, sintetizarlas,
conceptualizar un número, es algo que
cualquier estudiante de arte debería saber
hacer cómo pasar por esa experiencia.” 2013



“Quisiera situar el lugar donde nos
encontramos, debería ser evidente para todos
que un tiempo en esta parte el conocimiento
ha sido trabajado por los discursos e
intereses empresariales. Eso no es
necesariamente nuevo, el ideal de cultura
que promueve la Universidad, que ha
promovido la Universidad, siempre ha estado
vinculado al poder y a la preservación de
una estructura social donde son precisamente
aquellos sectores ilustrados y cultos los
encargados de dirigir y garantizar la
supervivencia del sistema.” 2013



“1956. Por su naturaleza propia, la Escuela de Artes
Plásticas, con su savia vital, puede contribuir con su
participación en la vida del claustro universitario a aquel
equilibrio que debe existir entre el arte y la ciencia en
una “Universitas”, contacto proficuo para la cultura de
los estudiantes de arte y para la cultura de los demás
estudiantes, cuya educación estética puede formarse o
corregirse casi insensiblemente.” 2017



“Una vez dentro, ya inmersa en la dinámica preparada de los cursos
que obligatoriamente todos deben tomar durante los dos primeros
años, no quedaba mucho tiempo para pensar en algo más que los
ejercicios planteados. Parecía ser que la carga académica copaba de
tal modo el tiempo del estudiante que no quedaba más, ni de
tiempo ni de energía para nada más. Sentíamos un vacío, un espacio
en blanco que dividía aquellos conocimientos recientes que
aprendíamos en estudios generales y aquello que estaba pasando en
el mundo.” 2012



“No es a la institución Facultad de Arte PUCP, a quien debemos
orientar nuestras críticas (o por lo menos no es la única), sino a la
institución universitaria en su conjunto y por ende a unas formas de
gobierno que nos multiexplotan.” 2009





“1969. Tercera mudanza de la Escuela. Esta vez, el
destino es el campus del fundo Pando. (…) A pedido de
De Szyszlo, el diseño de la distribución espacial de la
Escuela es realizado por el arquitecto Luis Cartucho
Miró Quesada.” 2017



“Esta carta se intentó leer en la última reunión del Consejo
Universitario. Debido a una interrupción por parte de
representantes de la Universidad la lectura no se pudo terminar.
La difusión de esta carta por lo mismo es muy importante.

(…) El año pasado la Universidad Católica ha sido catalogada
como una de las 100 mejores universidades del mundo, hecho
que resulta increíble teniendo en cuenta que la malla curricular
de la facultad de arte es la misma desde hace casi 30 años,
existen cursos de temática repetitiva y estancada en el siglo XIX,
no se cuenta con un solo curso que haga referencia al arte
contemporáneo y mucho menos al arte peruano; otras carencias
en la enseñanza son las pedagógicas que son de política
restrictiva en cuanto a la manipulación de técnicas e integración
de disciplinas artísticas, es decir cuenta con un metodología
obsoleta.” 2007



2015



“Porque allí donde los procesos de valorización capitalista
fragmentan, individualizan, nosotras pensamos que es mucho más
importante desarticular esta forma de gobierno y proponer una
nueva composición sobre una línea de fuerza que tiene su definición
en la producción del común.” 2009



“Lejos de agilizar la gestión para el traslado de las especialidades
de Pintura, Escultura y Diseño Industrial al nuevo pabellón (en lo
que sería su tercera etapa), las autoridades han declarado que a
fines de este año se dará inicio a la construcción del 4to y 5to
piso del mismo, áreas que estarían destinadas a la especialidad de
Diseño Textil, la cual cuenta con apenas un año de haber sido
creada (…)

Consideramos que existe un evidente desinterés por parte de la
universidad hacia el pabellón antiguo de la FAD, en el cual
siguen llevando clases las especialidades de Pintura, Escultura y
Diseño Industrial. Estos espacios fueron ofrecidos hace 47 años
como provisionales, y aunque las carreras de Grabado y Diseño
Gráfico, así como Estudios Generales, han sido trasladadas a un
nuevo pabellón, hasta la fecha no existe una respuesta clara por
parte de las autoridades acerca de cuándo serán trasladadas las
otras tres.” 2016



“¿Como encontrar en la universidad un espacio de enunciación?
¿como desarrollar procesos dentro y contra ella? ¿como podemos
articular nuestras subjetividades, organizarnos para desarrollar esa
doble función: salir de la apabullante autorreferencialidad del
campo artístico y a la vez vincularnos con otros procesos sociales?
¿cuál es y cuál queremos que sean las funciones de las instituciones
artísticas? ¿podremos no tan sólo resistirnos sino sustraernos
productivamente a unas formas de gobierno?” 2009





“La decepcionante exposición de clausura 81 fue el signo más
inmediato de la crisis. Y el de Rodríguez, el más explosivo. La
reacción de la Escuela se limitó a castigar la malcriadez y la
indisciplina, sin auscultar las raíces del suceso, que se hunden en
su propia estructura curricular y en su concepción de las artes y
el artista plástico, insuficientes ya para hacer frente a las
necesidades e inquietudes de algunos jóvenes.” 1982



“Sus miembros se reunirían germinalmente a inicios de 1982, en
los recintos de la entonces Escuela de Artes Plásticas de la
Universidad Católica, cuando el Maestro Adolfo Winternitz -
fundador y director de esta institución- invitara a Helmut J.
Psotta -profesor alemán a quien conociera en la Facultad de
Arquitectura de la Universidad Católica de Chile- a dirigir
libremente algunas clases a estudiantes de distinto nivel
formativo, transmitiéndoles así su estimable experiencia como
docente en instituciones europeas.” 2003







“Con algunas personas yo tenía un
sentimiento de comunidad, que era con los
estudiantes con los que trabajaba en los
colectivo, como el Colectivo de Los
Agueitones. No nos conocíamos mucho, no
éramos muy amigos todos, pero empezamos a
hacer un colectivo para denunciar lo que
políticamente estaba pasando en el país, que
en ese momento todavía estábamos bajo la
autocracia fujimorista. Entonces empezamos a
hacer trabajos colectivos de movilizaciones,
de intervenciones en los espacios públicos a
finales de los años 90. Entonces eso sí me
ha dado un sentimiento de comunidad en esa
época.” 2016



“El mural en blanco y negro contrastaba con el color publicitario
del distrito, el recurso de las viñetas de comic se adaptó muy bien
al formato alargado de la pared y al tránsito de un solo sentido.
Se podían ver a Fujimori riéndose de los muertos, a Pinochet
pidiendo silencio (su proceso de extradición había empezado),
anuncios de solicitud de empleos pidiendo personas con
presencia A1 y una larga cola de personas para buscar trabajo
(una de las principales demandas de la población). Al ser borrado
a las pocas semanas los Aguaitones tuvieron bastante visibilidad
mediática haciendo de la censura un espacio de confrontación
política contra el régimen.” 2017



“Ha pasado tanto tiempo de aquello que tengo
algunos recuerdos: era el año 1997 o 1998,
Junto a Félix Álvarez y Henry Tarazona (hoy
Emilio Tarazona) queríamos lograr un cambio
curricular, hicimos unas encuestas a alumnos
y las publicamos en un panel. Eso desató la
incomodidad de un profesor de Grabado que
después fue decano y nos llamó la atención.
Tenía el memorándum o comunicado (no
recuerdo que era) en algún lado pero con
tantas mudanzas no se si lo tenga aun. Lo
buscaré.” 2017













“Cuando comenzamos, tratamos de ver
antecedentes de publicaciones, de
iniciativas como esta y había solo una
publicación de cuatro promociones antes que
la nuestra llamada Parque Habitual. Era
básicamente una pequeña publicación en la
que cada uno de los alumnos ponía algún
boceto, algún tipo de trabajo plástico para
la revista; era una cuestión de difusión y
muy rápidamente decidimos que lo que
queríamos era definirnos en contra de Parque
Habitual. Construir sobre la iniciativa,
sobre hacer cosas, pero cambiar totalmente
el sentido, queríamos hacer algo que fuera
útil para nosotros, para otros compañeros de
la facultad y también para la escena en
general.” 2013



“Todos teníamos cursos con los cuales
cumplir, pero en muchos casos optábamos por
asistir al cierre de edición, corregir los
textos, revisar las entrevistas, debatir qué
iba y qué no iba; en lugar de repetir las
mismas operaciones creativas dogmáticas que
veníamos repitiendo años y que ya estaban
dominadas: el claroscuro, la prueba de
color, tu plancha, tu placa. Había este
espacio donde aprender implicaba compartir
más conocimientos, seguir aprendiendo
principalmente del intercambio y de la
colectividad.” 2013



“El proyecto Refracciones propone crear plataformas de
discusión e intercambio, pedagogía y laboratorios dirigidos a los
alumnos de las especialidades de artes plásticas (Pintura,
Grabado, Escultura). Todo con el fin de poder poner en cuestión
la ausencia, en el plan académico institucional, de formación
crítica e incentivo de reflexiones en torno al desarrollo de
procesos artísticos, culturales y de investigación, en nuestro
contexto.” 2013



“Nosotros manejábamos el antecedente de
Prótesis, desde el nombre, prótesis es algo
que se añade y hace las cosas volver a
funcionar, y Refracciones era aludir a un
cambio de dirección en la luz. Nunca estuve
tan contento con el nombre, pero servía para
hacer funcionar las cosas bajo un seudónimo
y no como individuos. Pienso en cómo terminó
Prótesis también, y es que la mayoría acabó
la universidad y ahí terminó, si no me
equivoco.” 2017



“Colectivo llerTa es una plataforma de diálogo que reflexiona
sobre la relación entre la ciudadanía, el arte y la cultura,
proponiendo investigaciones teórico-prácticas que intentan
responder al contexto local generando documentación ligada a la
práctica artística.
Este nombre representa la convicción de este colectivo: el
espacio de trabajo y creación del artista no solamente está en el
cubo aislado y tradicional llamado taller; también está fuera de
él, en su contexto, en el campo social.
Creemos que la educación ofrecida en la Facultad de Arte y
Diseño de la PUCP, con respecto a las problemáticas sociales y
de ciudadanía, no satisface las necesidades de nuestra
comunidad. De esta manera, con el interés de incidir en el ámbito
académico, este colectivo y plataforma se dispone
colaborativamente a complementar nuestra formación,
acercándonos al campo social y motivando nuestra activación
como ciudadanos desde nuestras prácticas artísticas.” 2015



“Creo que llerTa entró en decadencia cuando
decidimos mirar hacia adentro de la Facultad
y dejar las derivas de lado. Si bien algunos
miembros del colectivo no iban a las derivas
o solo fueron a una, tal vez porque era un
tanto tedioso tener que ir tan seguido –cada
semana o cada dos– con una carga académica
fuerte como la que tenemos, terminamos
saboteando el espíritu inicial del
colectivo, que era salir del taller a la
ciudad para hacer comunidad mediante la
caminata.” 2017



“Inter_escuelas es un proyecto independiente y auto gestionado
se dispone a la creación de una comunidad artística estudiantil
que busca formar e integrar una colectividad académica capaz de
concebirse bajo una identidad y objetivos propios, en búsqueda
del desarrollo del campo artístico-cultural de nuestra ciudad. Así
mismo, el proyecto intenta visibilizar y cuestionar una
desarticulación entre las tres instituciones educativas de arte
mencionadas y un carente sentido de colectividad que es
relegado por el orden social capitalista y neoliberal en el que
habitamos, en el cual es predominante un excluyente
pensamiento individualista.” 2016





“La primera idea es sobre colectividad y
producción de valores, no puedo dejar de
pensar en cómo mi formación, mi experiencia
y mi trabajo está indesligablemente
vinculada al trabajo colectivo. Ya sea a
través de grupos de estudiantes organizados
para producir debates a través de
editoriales de publicaciones, colectivos de
investigación o grupos curatoriales.” 2013



“Tener una estructura plural y diversa, es
decir, trabajar en colectivo, permite
articular reflexiones mucho más complejas
sobre el campo cultural y social que surgen
con la idea de lo cultural. Pero también
permiten abordar de una manera más sincera y
frontal la precariedad del trabajo cultural
y la pregunta sobre cómo hacer accesible los
recursos y materiales que producimos.” 2013



“Lo revolucionario en el Perú no es mirar
las instituciones que existen, sino
fortalecer las instituciones que queremos
que permanezcan, porque la falta de
institucionalidad y la precariedad que
muchos de los eventos de los encuentros que
se van produciendo, hacen que cada vez que
se hace un evento sea hacer una cosa nueva
y empezar de cero.” 2013





“En el año 79 lo que existía era un
colectivo entre artistas y poetas que se
llamó Paréntesis, que hicieron las primeras
acciones que sacaron el arte de galería o
del taller a la calle, al especio público,
que fue en el Parque Municipal de Barranco,
una serie de intervenciones, performances
que en ese momento le llamaba Festival de
Arte Total.” 2013



“En la Culpable, por ejemplo, entre el 2006
y el 2008, apostamos por abrir las puertas
un día a la semana para discutir e informar
libremente sobre la producción de algún
aspecto cultural invitado que nos permita
abrir el diálogo sobre experiencias e ideas
y conocimientos que ninguna galería o
instituciones en está produciendo.” 2013



“Por una comunidad de artes visuales se
gesta con estudiantes, gestores culturales,
curadores, artistas visuales, académicos en
general que están preocupados por la
situación actual que está aconteciendo en
la escena de arte local, está disgregada,
hay inconvenientes que están afectando de
alguna manera al grupo que no está sabiendo
hacer frente a esta situación con una
postura unificada de crítica.” 2017



“El proyecto apoya, no solamente a
identificar las problemáticas, sino también
a tratar de alguna forma un poco más
proactiva de vernos responsables también de
esas problemáticas y de ver qué tipo de
decisiones tenemos que tomar como comunidad
artística para poder gestar proyectos de
otro tipo.” 2017



“En vez de preguntarnos adaptadoramente
sobre si los artistas deberían
profesionalizarse o no, la pregunta debería
ser o lo que se debería de hacer es prestar
atención a las circunstancias sociales y a
las historias específicas en las que este
tema pueda replicarse de modo desigual.”
2013



“El desarrollo de un arte nuevo, crítico y creativo, ligado a los
problemas concretos de nuestra realidad, fuertemente integrado
al pueblo y a la expresión de sus intereses, a la canalización de su
cultura y sus talentos, abierto a los aportes de la tecnología y las
ciencias, sin sumisión ni dependencia frente a los criterios
pretendidamente universales del arte establecido.” 1973



“La escuela-pera es un espacio en el que se
asiste a aprender, a adquirir conocimientos
que resulta tan divertido y entretenido como
tirarse la pera.
En su defecto, dada mi posición como docente
en esta facultad sonará un tanto subversivo,
pero aquí implica tirarte la pera de tus
clases para participar en una experiencia
que sientes que es tanto o más enriquecedora
que la academia misma.” 2014



2016



“¿Cómo vamos a hacer nosotros todos, cada
uno en su rol para cambiar esta rueda de
tuerca y entender estos procesos de
producción teórica, práctica como una cosa
de dialéctica continua entre las diversas
generaciones también? O sea, los jóvenes
también tienen que pedirles a las
generaciones mayores que rompamos ciertos
parámetros y nosotros también tenemos que
situar a ustedes en ciertas perspectivas de
procesos históricos que no conocen y no son
gratuitos.” 2015
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